

PLAZA GUTIERREZ, LEONIDAS (1865-1932). Simón Espinosa Cordero. 3ª. Edición de *Presidentes del Ecuador*. Guayaquil, 2002.

Contenido:

“El general Leonidas Plaza Gutiérrez fue elegido presidente con 65.781 votos contra 7.915 para Lizardo García, los 182 por el general Manuel Antonio Franco y los 196 votos emitidos a favor de otras personas. Durante el proceso electoral que se inició en 1900, Alfaro y Plaza se distanciaron entre sí y ocasionaron el resquebrajamiento ideológico y político del Partido Liberal... Plaza Gutiérrez nació en Charapotó (Manabí), el 18 de abril de 1865... en la primera presidencia, Alfaro lo nombró gobernador de Loja y del Azuay. Plaza fue diputado por Tungurahua en 1900 y 1901. En el congreso de ese año presidió la Cámara de Diputados. El 31 de agosto de 1901 asumió la presidencia de la República. Luego de su segunda presidencia (1912-1916) se retiró a su vida privada. Fue desterrado en 1925 por los militares de la Revolución Juliana y murió en Huigra, Chimborazo, en 1932.-

Plaza gobernó dentro de un modelo liberal bastante restringido. Prescindió de los íntimos del círculo de la administración anterior. Se rodeó de los influyentes de la Costa que habían trabajado por la elección de Lizardo García. Se acercó a los latifundistas de la Sierra: no en vano había contraído matrimonio con Avelina Lasso Ascásubi, de una influyente familia terrateniente. Plaza mostró a los unos y a los otros quiénes eran los verdaderos enemigos comunes: la Iglesia y el pueblo machetero... Administró con eficacia, ayudado por un gabinete de gente joven como José Luis Tamayo, ministro del Interior; César Borja, de Relaciones Exteriores, y Julio Arias, de Instrucción Pública; refrenó los abusos de los militares y respetó la libertad de prensa.... Pero el gobierno de Plaza no atinó en el manejo de la cuestión territorial. Hubo escaramuzas fronterizas y hubo tensiones con el Perú. Hubo una política errática y contradictoria por obra y gracia de las veleidades del canciller Miguel Valverde, que había reemplazado a Alfredo Baquerizo Moreno. Entre 1902 y 1904, Ecuador firmó tratados con Perú (Valverde-Cornejo), Colombia (Andrade-Betancourt) y Brasil (Tobar Guarderas-Río Branco). Con el primero se volvió al inconveniente arbitraje del Rey de España: Ecuador vaciló y se contradujo respecto al objeto y extensión del arbitraje. Se ofrecía a Colombia lo que se había ofrecido a Brasil, se abandonaba a Colombia para volver a confiar en Perú, mientras estos dos estados pedían el arbitraje del Rey de España sobre los mismos territorios de la Amazonia para los cuales Ecuador y Perú habían solicitado el arbitraje. ‘*La política internacional ecuatoriana en esta hora tuvo algo de almoneda (remate público) y algo de pandemónium*’, dijo el ex canciller Francisco Guarderas. Ilustres ecuatorianos como Honorato Vásquez, Emilio Estrada, Carlos Rodolfo Tobar Guarderas y el general Julio Andrade fueron las víctimas de esta política contradictoria del canciller ecuatoriano” (Tomado de Simón Espinosa Cordero en *Presidentes del Ecuador*.- Revista Vistazo).

“Cuento con el ejemplo de las altas virtudes que en su administración ha ostentado mi ilustre predecesor. Feliz yo sí, con igual entereza y abnegación, logro multiplicar las páginas gloriosas de nuestro Partido” (Discurso de Plaza en la asunción del Mando, Espinosa, pág. 85.- Período Presidencial: uno de septiembre de 1901 a 31 de agosto de 1905).